
“我们协会历来提倡‘请进来’‘走出去’。 ” 3 月
30日晚在开化龙顶品鉴会上，浙江省茶叶产业协会秘
书长刁学刚说，2018 中国·开化茶商大会其实就是“请
进来”的一个方式，第二个，向域外拓展就是要走出
去。 据了解，开化县每年都要到上海等地去开推荐会，
今年还准备到山东济南去推荐。 这就是“走出去”的一
种方式。 当然还可以利用在杭州举办的中国国际茶叶
博览会、浙江绿茶到外省去推荐的机会，多多到销区

去，这样能够使开化的茶叶在主要销区更快找到目标市场，走向全国。
刁学刚指出，开化得天独厚的好生态造就了好品质的开化龙顶茶。在我省大力提倡并实

施名优茶战略的时候，开化县委、县政府已经在基地建设上作出了不断努力，接下来，应该在
品牌建设、主体培育和“三产融合”等方面再加大力度，更加注重经营主体培育，做大做强企
业，带动乡村振兴；重视省外推广、“茶旅融合”、“六茶共舞”、全产业链发展，带动更多农户增
收致富，推动开化茶产业持续高质量发展。 记者 胡萍
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3月 30日至 31日，2018中国·开化茶商大会隆重举行。 全国大半个茶圈大咖茶商齐聚
开化好地方，专家们眼中的开化龙顶是怎样的？ 快来听听他们怎么说。

眼中的开化龙顶

“开化坐落在我国盛产优质绿茶的金三角核心位
置，具有一定的区位优势，这里的龙顶茶外形秀美，气
味香浓，其品质和内涵都是出类拔萃的。 ”中国茶叶流
通协会会长王庆在接受采访时说。

“全国有近一千个县生产茶叶， 每个县都有自己
的品牌产品，从茶叶的发展角度来看，开化龙顶还暂
处于中游水平，说明市场拓展还没有达到全国全地域
的范围。 ”王庆说，新时代背景下，开化龙顶要努力开

拓市场，本地的龙头企业要起带头作用，在确保产品质量的前提下，通过改进生产加工工艺、
升级改造茶叶机械等措施，提高劳动生产率、降低成本，适应消费者对产品质量、档次、安全
的要求；此外，鼓励茶商在全国绿茶的各大主销区来努力推荐开化的茶产品，并利用线上做
好宣传，通过电商的销售模式以及现代媒体的传播方式讲好开化龙顶的故事，将开化的山清
水秀、茶叶的优异品质宣传出去，大力提升品牌的知名度和美誉度，进一步开拓市场。

“生态的优势一定要继续保持。 ”王庆认为，生产优质的绿茶，环境最为关键，要尽量避免
污染，降低农药化肥的使用，在生产名优茶的同时，还要生产适合大众消费的茶叶，不断提升
产品质量，从而促进茶产业的健康可持续发展。 记者 段梅

王庆：让开化龙顶讲述“大花园”的好故事

“我对开化龙顶很有感情，二十多年前我写过一篇
散文，叫《山中老衲———品开化龙顶》，其实那时候就给
龙顶定了位：它是位道行很深的老和尚。 ”3月 31日上
午， 王旭烽在参加 2018中国·开化茶商大会间隙告诉
记者。王旭烽是浙江农林大学文化学院院长，同时也是
国家一级作家，其代表作品《茶人三部曲》获国家“五个
一工程”奖、国家八五计划优秀长篇小说奖、第五届茅
盾文学奖。

在新时代背景下，王旭烽认为，开化龙顶在文化定位上要重新做策划：“让‘山中老衲’变
成一个‘老顽童’，使他变得活泼可爱，红尘间的男女老少都会喜欢他。 ”王旭烽打了个风趣的
比喻，并指出开化龙顶要转型升级得做好“请进来”和“走出去”：“在‘请进来’方面可以充分
利用钱江源头自然环境的优势，我这次就特地带了几个博士来关注开化的茶庄园，将茶庄园
和治疗亚健康结合起来。在‘走出去’上，要在文创产品上下功夫，现在龙顶的包装较老气，难
以和年轻人对话，所以我们要运用现代化的东西，比如动漫、手机 app。 另外，不仅要开发茶，
也要多发掘茶的周边，比如茶的杯子、毛巾、餐巾纸、拎包等，这些特别容易打动年轻人。 ”

记者 徐梦雨

“阳春布德泽，万物生光辉。”3月 31日下午，中国茶叶流通协会
会长王庆、中华全国供销合作总社杭州茶叶研究院副院长杨秀芳以
及全国各地区 30 多位茶商游访我县明处士茶园。 明处士茶园位于
池淮镇路口村，这里风景秀美，林木繁茂，空气清新，碧水微澜，土质
肥沃，是开化知名产茶区。 记者 徐梦雨

“开化龙顶茶香甜，确实是一款好茶！ ”3 月 30 日
晚，山东省济南茶叶集团有限公司党委书记、总经理刘
勇在开化龙顶品鉴会上， 品完第一泡龙顶茶后赞不绝
口。 他说，十多年前他尝过开化龙顶的茶香，十多年后
的今天，开化龙顶一如既往的甘甜可口。

刘勇说，开化龙顶在山东销售的时间不短，但一
直没有形成规模，最大的原因就是山东茶商缺乏对开
化龙顶的认识和了解。 如何让开化龙顶更好的开拓山

东市场？ 刘勇建议，开化应进一步加强龙顶茶的宣传力度，特别是开化有优质的自然环境资
源，产出的有机绿茶将成为吸引山东人饮用的一大亮点。此外，宣传也应持续发力，间隔性的
宣传起不到任何作用，他希望县域茶叶协会能够利用各种展会的形式向外推荐，或者通过产
茶节等方式引进外地茶商来了解开化龙顶，双管齐下，让开化龙顶享誉全国。

与开化龙顶的合作，刘勇信心满满，他表示将与开化县政府签订协议，把开化龙顶更好
的推广到山东省，从而打开北方茶叶批发市场。而作为一名北方市民，他更是充满了期待，他
希望龙顶茶能成为最受市民们喜爱的绿茶之一。 记者 王燕珍

3 月 31 日下午，著名围棋国手曹大元（九段）、国家围棋队领队
华学明（七段）齐聚开化，与我县数名围棋协会队员现场面对面交
流。这场充满智慧的博弈里，围棋文化和茶文化的碰撞，创造出了新
的跨界交流，同时也进一步普及与推广围棋项目。 记者 郑宏亮

3月 31日下午，来自上海茶叶协会、浙江大学茶学系、中国农林
大学等专家学者齐聚马金镇花园村，举行了茗博园“黄茶”命名暨茶
主题民宿“红茶坊”开张仪式。

据了解，“红茶坊”民宿于去年 9 月份设计并开工建设，目前共
有 15间客房，可容纳 30人。 每间客房都以茶为主题。 记者 王燕珍

王旭烽：让“山中老衲”变身“老顽童”

刁学刚：“请进来”“走出去” 推进茶产业发展
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专家、茶商游访明处士茶园

茶主题民宿“红茶坊”开张迎客

茶界大咖齐聚开化


